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A Agência Nacional de Tele-
comunicações (Anatel) começou 
o bloqueio de celulares piratas, 
sendo que no Rio Grande do Sul 
a medida passa a valer a partir de 
23 de setembro, quando aparelhos 
em situação irregular não estarão 
mais aptos para fazer ligações. O 
Procon municipal trabalha aler-
tando os consumidores sobre essa 
mudança no controle de celulares.

De acordo com a coordena-
dora do órgão, Karen Battaglia, 
é recomendado que o consumidor 
solicite sempre a nota fiscal do 
produto, mesmo quando for usa-
do, para que não corra o risco de 
ter o equipamento bloqueado. Isso 
porque a Anatel lançou o progra-
ma Celular Legal, que tem por 
objetivo fortalecer o combate a 
celulares adulterados, roubados e 
extraviados e inibir o uso de apa-
relhos não certificados pela Ana-
tel.

“Estamos nos antecipando e 
já prevenindo os consumidores das 
novas regras que serão aplicadas, 
a partir de 23 de setembro. Vamos 
fazer outras reiterações junto aos 
consumidores”, diz.

De acordo com a Lei Ge-

Procon alerta consumidores sobre utilização de aparelhos de celular pirata
A partir de 23 de setembro celulares em situação irregular não estarão mais aptos a fazer ligações

ral de Telecomunicações (Lei nº 
9.472/1997, art. 162), todos os 
aparelhos que acessem a rede ce-
lular, ou seja, aqueles que utilizam 
um SIM Card ou chip de uma ope-
radora móvel devem possuir certi-
ficação aceita pela Anatel. O uso 
de novos aparelhos nas redes bra-
sileiras só vai ser permitido se es-
tes estiverem em situação regular.

A inovação do projeto é a im-
plantação de um sistema informa-
tizado de parceria entre presta-
doras, fabricantes e a Anatel. Por 
essa razão o uso de novos celula-
res nas redes brasileiras só vai ser 
permitido se os aparelhos estive-
rem em situação regular.

Consumidores que conecta-
rem a rede de aparelhos irregula-
res, após essas datas serão notifi-
cados por mensagens SMS e, após 
75 dias, o aparelho não irá mais 
funcionar nas redes de telecomu-
nicações.

Os aparelhos, hoje incluídos 
na lista nacional de terminais ir-
regulares por roubo, furto ou ex-
travio continuarão impedidos de 
acessar as redes móveis nacionais.

Para o consumidor que possui 
aparelho certificado ou com cer-

tificação aceita pela Anatel, que 
não tenha sido adulterado e sem 
impedimento por roubo, furto ou 
extravio, nada muda com o Projeto 
Celular Legal

Descubra se é pirata
Apesar do preço atraente, 

o celular “pirata”, normalmente 
produzido na China (por isso cos-
tuma ser chamado de “xing ling”), 
diferentemente dos aparelhos 
legais (homologados), não passa 
pelos testes de segurança obriga-
tórios exigidos pela Anatel e por 
outras empresas de certificação.

A Agência Nacional de Tele-
comunicações orienta os consumi-
dores a verificarem, no momento 
da compra, se o número de iden-
tificação único do aparelho, o cha-
mado IMEI, como se fosse o “chassi 
de um carro”, consta na nota fiscal 
emitida pela loja. Se os números 
forem diferentes, são grandes as 
chances do aparelho ser irregular.

Outro dado importante é que 
celulares que utilizam mais de um 
chip possuem um IMEI para cada 
serviço de acesso à rede móvel, 
sendo necessário verificar cada 
um dos números. Para descobrir 

o número único de seu dispositi-
vo, digite *#06# e aperte discar. 
A informação também pode ser 
encontrada na caixa do aparelho 
ou no adesivo que fica preso junto 
à bateria.

A decisão de coibir o uso de 
telefones não certificados, adul-
terados ou clonados era discutida 
pela Anatel há, pelo menos, três 
anos. O quadro gerava preocupa-
ção, uma vez que os aparelhos po-

deriam, até mesmo, prejudicar as 
redes de telefonia das prestadoras, 
caso as bases técnicas não fossem 
compatíveis com as utilizadas no 
Brasil.

Diante dessa situação, a agên-
cia entendeu que a decisão pelo 
bloqueio dos aparelhos não homo-
logados seria a mais acertada. Por 
ser um órgão regulador, a Anatel 
têm o poder de elaborar normas e 
impor penalidades.

A partir de 23 de setembro celulares em situação irregular não estarão mais aptos a fazer 
ligações
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Os jovens que fizeram o alis-
tamento militar obrigatório neste 
ano e não receberam a sua data 
de apresentação para seleção por 
e-mail ou telefone, devem ligar ou 
comparecer na Junta de Serviço 
Militar de Bento Gonçalves até o 
dia de 31 de julho, para tomarem 

A agência Sine de Bento Gon-
çalves está com 40 vagas de em-
pregos abertas nesta semana. São 
elas: Abatedor de aves (3); Agente 
de inspeção (qualidade) (3); Ar-
mador de ferros (1); Atendente de 
lojas (5); Auxiliar de linha de pro-
dução (exclusiva pcd ou reabilita-
do inss) (1); Auxiliar de mecânico 
de autos (1); Auxiliar de vidracei-
ro (1); Costureira em geral (1); 
Cozinheiro geral (1); Eletricista 
(1); Eletricista de instalações de 
veículos automotores (1); Encana-
dor (3); Estofador de móveis (1); 
Estoquista ( exclusiva pcd ou rebi-

O crédito bancário para mais 
de 3,3 milhões de contribuintes 
contemplados no segundo lote de 
restituições do Imposto de Ren-
da foi feito nesta segunda-feira 
(16). A consulta ao segundo lote 
foi aberta no último dia 9. O lote 
também contempla restituições 
residuais dos exercícios de 2008 
a 2017.

O valor total liberado é R$ 
5 bilhões. Desse total, R$ 1,625 
bilhão é destinado a contribuin-
tes com prioridade: 3.358 idosos 
acima de 80 anos, 49.796 entre 60 

Quem não fez o saque do PIS/
Pasep até junho já pode consultar 
o saldo do dinheiro que tem a re-
ceber. A Caixa Econômica Fede-
ral disponibilizou, nesta segunda-
-feira (16), a consulta ao saldo da 
conta individual de participação 
no Programa de Integração So-
cial (PIS). 

Para saber o valor que terá di-
reito a receber a partir de agosto, 
o beneficiário pode acessar o site 
da Caixa ou ligar para o telefone 
0800-7260207. Também é possí-
vel consultar o saldo nas agências 
bancárias ou caixas eletrônicos da 

Liberada consulta ao saldo do Pis

Há vaga para marceneiro nesta semana

Sine oferta 41 vagas de emprego
litado inss) (1); Farmacêutico (1); 
Fresador cnc (1); Gesseiro auxi-
liar (3); Marceneiro (1); Mecânico 
de veículos automotores a diesel 
(exceto tratores) (1); Montador de 
estruturas de aço (1); Projetista de 
móveis (1); Soldador (1); Técnico 
mecânico (equipamentos médicos 
e odontológicos) (1); Vendedor in-
terno (5); Vendedor pracista (1).

Os interessados devem com-
parecer na agência, na Rua Ma-
rechal Floriano, 142, a partir das 
8h. Mais informações através dos 
telefones (54) 3451-5822 / 3452-
4824.

SERVIÇO MILITAR

Jovens que se alistaram devem ficar 
atentos para data de apresentação

conhecimento. A Junta Militar de 
Bento Gonçalves está localizada 
na Rua Marechal Floriano, nº 121, 
sala 6, Edifício Adelina Ruga, no 
Centro, e atende das 7h às 13h, 
sem fechar ao meio-dia. Mais in-
formações pelo telefone: 3454-
2375.

Mais de 3,3 milhões de contribuintes receberam 
nesta segunda a restituição do IR

Para saber se teve a declaração liberada, o contribuinte deve acessar a página da Receita 
na internet, ou ligar para o Receitafone, número 146

anos e 79 anos, 7.159 com algu-
ma deficiência física ou mental ou 
moléstia grave e 1.120.771 contri-
buintes cuja maior fonte de renda 
seja o magistério.

Para saber se teve a declara-
ção liberada, o contribuinte deve 
acessar a página da Receita na 
internet, ou ligar para o Receita-
fone, número 146. Na consulta à 
página da Receita, serviço e-CAC, 
é possível verificar o extrato da 
declaração e ver se há inconsis-
tências de dados identificados pelo 
processamento. Nessa hipótese, o 

contribuinte pode fazer a autorre-
gularização, mediante entrega de 
declaração retificadora.

A Receita disponibiliza ainda 
aplicativos para tablets e smar-
tphones para consulta à decla-
ração e à situação cadastral no 
CPF. Com ele, é possível verificar 
diretamente nas bases da Receita 
Federal informações sobre a libe-
ração das restituições e a situa-
ção cadastral de uma inscrição no 
CPF.

Caso o valor não seja credita-
do, o contribuinte poderá contac-
tar pessoalmente qualquer agência 
do Banco do Brasil ou ligar para a 
Central de Atendimento, por meio 
do telefone 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais localida-
des) e 0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para deficientes 
auditivos) para agendar o crédito 
em conta corrente ou poupança, 
em seu nome, em qualquer banco.

A restituição ficará disponí-
vel no banco durante um ano. Se 
o contribuinte não fizer o resgate 
nesse prazo, deverá fazer requeri-
mento por meio da internet, me-
diante o Formulário Eletrônico 
- Pedido de Pagamento de Resti-
tuição, ou diretamente no e-CAC, 
no serviço Extrato do Processa-
mento da DIRPF.

instituição, desde que o interessa-
do tenha o Cartão Cidadão.

Todo trabalhador cadastrado 
no fundo entre 1970 e 4 de outu-
bro de 1988 (data em que a Cons-
tituição Federal foi promulgada) e 
que ainda não tenha sacado o sal-
do da conta individual tem direito 
a receber o valor correspondente 
à cota de participação. Para isso, é 
preciso se certificar de que o em-
pregador contribuiu para o PIS/
Pasep do funcionário.

Já os servidores e ex-servi-
dores públicos, civis ou milita-
res, devem consultar os canais de 

atendimento do Banco do Brasil 
para saber se fazem jus a receber 
a cota do Programa de Formação 
do Patrimônio do Servidor Públi-
co (Pasep).

Os valores do PIS-Pasep es-
tarão disponíveis, corrigidos, a 
partir de 8 de agosto para clientes 
da Caixa e do Banco do Brasil. E 
de 14 de agosto a 28 de setembro 
para os beneficiários que não são 
clientes dos dois bancos públicos. 
A partir de 29 de setembro, só é 
possível receber quantias dos dois 
fundos nos casos previstos na Lei 
13.677/2018.

Onde sacar?
- Os empregados da iniciativa 

privada, vinculados ao PIS, sacam 
o dinheiro na Caixa Econômica 
Federal. Para os funcionários pú-
blicos, associados ao Pasep, a re-
ferência é o Banco do Brasil. Os 
correntistas dos dois bancos terão 
o benefício creditado em conta no 
período estabelecido no calendá-
rio (veja abaixo). 

-  Para sacar o abono salarial 
no Banco do Brasil, o trabalhador 
deve apresentar seu documen-
to oficial de identificação (RG ou 
CNH, por exemplo) no guichê de 
caixa em uma das agências do 
Banco do Brasil. 

Quem tem direito?
- Para ter direito ao abono 

salarial do PIS/Pasep, é necessá-
rio ter trabalhado formalmente 
por pelo menos um mês em 2017 
com remuneração média de até 
dois salários mínimos. 

- Além disso, o trabalhador 
tinha de estar inscrito no PIS/
Pasep há pelo menos cinco anos 
e ter tido seus dados informados 
corretamente pelo empregador 
na Relação Anual de Informações 
Sociais (Rais).

Que valor é pago?
- A quantia que cada traba-

lhador tem para receber é pro-
porcional ao número de meses 
trabalhados formalmente em 
2017. 

- O valor do abono salarial 
será calculado na proporção 1/12 
do salário mínimo vigente na data 
do pagamento. Ou seja, o valor 
máximo é de R$ 954 e, o mínimo, 
de R$ 80.

- Quem trabalhou durante 
todo o ano receberá o valor cheio. 
Quem trabalhou por apenas 30 
dias receberá o valor mínimo. A 
tabela é a seguinte:

Meses 
trabalhados/Valores
1 (de 30 a 44 dias): R$ 80
2 (de 45 a 74 dias): R$ 159
3 (de 75 a 104 dias): R$ 239
4 (de 105 a 134 dias): R$ 318
5 (135 a 164 dias): R$ 398
6 (165 a 194 dias): R$ 477
7 (195 a 224 dias) : R$ 557
8 (225 a 254 dias): R$ 636
9 (255 a 284 dias): R$ 716
10 (285 a 314 dias): R$ 795
11 (315 a 344 dias): R$ 875
12 (345 a 360 dias): R$ 954 

Para ter direito ao abono salarial do PIS/Pasep, é necessário ter trabalhado formalmente por pelo menos um mês em 2017 com remu-
neração média de até dois salários mínimos
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A distribuidora de energia 
elétrica Rio Grande Energia 
(RGE) divulgou nesta segun-
da-feira (16) o balanço de uma 
inspeção feita entre janeiro e 
julho que buscou identificar 
adulterações e conexões clan-
destinas, mais conhecidas como 
sendo os populares “gatos”. Em 
Bento Gonçalves, das 522 liga-
ções inspecionadas no período, 
230 apresentaram irregularida-
des, ou seja, um percentual de 
44,06%.

Junto com a concessioná-
ria RGE Sul, também perten-
cente ao grupo CPFL, 31.550 
ligações foram verificadas no 
Rio Grande do Sul, das quais 
7.242 apresentaram algum tipo 
de problema, correspondendo a 
22,9% do total. Foram detecta-
das uma média diária de 40 li-
gações clandestinas. 

A estimativa da companhia 
é que 9,6 mil residências pu-
dessem ser abastecidas por um 
ano com a energia que deixou 
de passar pelos medidores dos 
clientes inspecionados de janei-
ro a julho e que tinham irregu-
laridades. Isso corresponde a 
uma cidade do porte de Sarandi, 
de 21 mil habitantes, localizada 
no Norte gaúcho.

Maior percentual
O maior percentual de irre-

gularidades desta etapa de ins-
peção foi observado em Bento 
Gonçalves. Já o menor foi em 
Santa Cruz do Sul, onde 1087 
ligações foram inspecionadas 
e apenas 114 irregularidades 
foram verificadas (10,48%). Na 
Serra, Caxias do Sul contou 
com 1569 inspeções e 431 irre-
gularidades (27,46%) e Farrou-
pilha 314 inspeções e 93 irregu-
laridades (29,61%).

Foco das ações
As inspeções são feitas para 

evitar problemas na rede de dis-
tribuição de energia elétrica, 
além de evitar acidentes com as 
ligações precárias e que não ob-
servam os padrões e normas téc-
nicas. A RGE e a RGE Sul têm 
intensificado as ações conjun-
tas com a Polícia Civil gaúcha 
para coibir a prática. Mesmo 
que as ações policiais tenham 
como foco principal os clien-
tes comerciais e empresariais, 
as operações da distribuidora 
abrangem ainda os clientes resi-
denciais, que integram a maior 
parcela dos clientes ativos. 

Penalidade 
aos fraudadores
As fraudes e furtos de ener-

gia são crimes previstos no Có-
digo Penal, e a pena pode variar 
de um a quatro anos de deten-
ção. Além disso, para os frauda-
dores também são cobrados os 
valores retroativos referentes ao 
período em que ocorreu o rou-
bo, acrescidos de multa.

Consumidores que adotam 

Mais de 40% das ligações de energia elétrica são clandestinas
De 520 ligações inspecionadas no primeiro semestre, 230 apresentaram irregularidades

esta prática, popularmente co-
nhecida como “gato”, também 
estão colocando em risco as suas 
vidas e da população. Pesso-
as não habilitadas que tentam 
manipular o medidor de ener-
gia ou realizar ligação direta na 
rede elétrica correm o risco de 
choque e acidentes graves, que 
podem ser fatais. As ligações 
irregulares também são respon-
sáveis pela sobrecarga da rede 
de energia elétrica que deixa 
o sistema de distribuição mais 
suscetível à interrupção. 

Tecnologia 
aliada na inspeção
Segundo o Gerente de Ser-

viços de Recuperação de Ener-
gia da RGE e da RGE Sul, Ale-
xsandro da Silva Souza, uma vez 
identificada qualquer tipo de 
alteração na medição da ener-
gia consumida, a quantidade de 
energia furtada é calculada e é 
fixada a cobrança do valor que 
não passou pela medição. “O 
Grupo CPFL utiliza modernas 
tecnologias que, através de al-
goritmos, identificam possíveis 
sinais de desvio de energia, além 
da instalação de medidores que 
mostram, de forma imediata, 
uma manipulação indevida no 
equipamento ou o não registro 
de algum valor consumido“, ex-
plica Souza.

Para identificar os frauda-
dores, além das inspeções de 
campo, os profissionais traba-
lham com o cruzamento de da-
dos de consumo e inteligência 

artificial, que permitem iden-
tificar com mais precisão pos-
síveis fraudes. Geralmente os 
casos que apresentam irregula-
ridades constatadas nas inspe-
ções já apresentavam indícios no 
levantamento prévio feito pelos 
sistemas do Grupo CPFL.

De acordo com Souza, o 
custo da energia furtada acaba 
em parte sendo repassado ao 
cliente. Por isso, a intensificação 
das inspeções ao longo do tempo 
poderá trazer redução na tarifa. 
“Tem gente que inclusive ven-
de serviço de furto de energia 
através das redes sociais. Isso é 
crime”, salienta Souza. “Depen-
dendo do tipo de irregularidade 
encontrada a gente pode ou não 
substituir o equipamento de 
medição ou desligar a ligação”, 
comenta, sobre o que é feito 
quando há constatação de irre-
gularidade. 

O gerente acrescenta que 
denúncias de furto de energia 
podem ser feitas de forma  anô-
nima por vários canais como 
site, telefone ou e-mail.

Reajuste na 
conta de luz dos 
bento-gonçalvenses
A Câmara de Vereadores 

aprovou na tarde de segunda-
-feira (16), com apenas cinco 
votos contrários, a atualização 
da base de dados e o reajuste dos 
valores dos índices econômicos 
do Município. Uma das tarifas 
que será reajustada é a Contri-
buição de Iluminação Pública 

COMO DENUNCIAR

E-mail: denunciafrau-
de@cpfl.com.br: esse ca-
nal atende as demandas 
pontuais dos seguintes 
órgãos: Ouvidoria, Grupo 
“A”, Agências de Atendi-
mento, dentre outros.

Telefone: Denún-
cia de Furto de Energia 
pelo telefone 0800 721 
0721, os clientes conse-
guem denunciar as pos-
síveis fraudes e furtos de 
energia.

Web: pelo endereço 
eletrônico www.rge-rs.
com.br/atendimento-a-
-consumidores/produ-
tos-e-servicos/Paginas/
denuncia-de-furto-de-e-
nergia.aspx

(CIP), referente à instalação, 
manutenção, melhoramento e 
expansão da rede.

“De maneira simples, vamos 
tomar como exemplo uma conta 
de luz de uma família que con-
some 100 Kwh/mensal. Neste 
caso, a taxa que era de 7,70 pas-
sa a ser 7,96%. O aumento não 
chega a 0,3%, se tivermos como 
base uma conta de R$ 100, o 
que seria R$0,30”, defende o 
secretário de Desenvolvimento 
Econômico, Sílvio Bertolini Pa-
sin.

O projeto de Parceria Públi-
co-Privada (PPP) proposto pelo 
Município busca trocar 14,4 mil 
pontos de luz por lâmpadas de 
LED. A prefeitura afirma que 
a medida economizará recursos 
devido a maior vida útil e me-
nor consumo de energia e não 
causará danos ao meio ambiente 
(pois as lâmpadas de LED não 
possuem substâncias tóxicas em 
sua composição, ao contrário 
das tradicionais).



Jornal Gazeta  - 17 de julho de 20186 Educação

O Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA) completou 28 
anos na última sexta-feira (13). 
Com o objetivo de comemorar a 
data, o Serviço de Convivência 
e Fortalecimento de Vínculos/
Ceacri Carrossel da Esperança 
desenvolveu diversass atividades 
alusivas. Dentre elas, o resgate de 
brincadeiras antigas, confecção 

A Escola Municipal de En-
sino Fundamental Princesa 
Isabel promoveu a ação cultu-
ral literária “Dividir histórias e 
uma xícara de chá” na tarde de 
quarta-feira (11). Na ocasião, a 
comunidade escolar prestigiou 
o espetáculo “O Pequeno Prín-
cipe” encenado pelos alunos com 
trechos do livro do escritor fran-
cês Antoine de Saint-Exupéry. 
O evento culminou com músicas 
sobre temas referentes à amiza-
de, ao respeito e à solidariedade 
para o desenvolvimento do ver-
dadeiro amor entre o ser huma-
no e a natureza.

As inscrições para o Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies) 
do segundo semestre estão aber-
tas desde esta segunda-feira, dia 
16.  Serão ofertadas pelo menos 
155 mil vagas, sendo 50 mil a juro 
zero. As inscrições são feitas pela 
internet, no site do programa, até 
o dia 22 de julho. 

Pode concorrer quem fez uma 
das edições do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) a partir de 
2010, com média igual ou supe-
rior a 450 pontos, e obtido nota 
maior que zero na redação.

O novo Fies tem modalidades 
de acordo com a renda familiar. 
A modalidade Fies tem juro zero 
para os candidatos com renda 
mensal familiar per capita de até 
três salários-mínimos. Nesse caso, 
o financiamento mínimo é  50% do 
curso, enquanto o limite máximo 
semestral é R$ 42 mil.

A modalidade chamada de 
P-Fies é para candidatos com ren-
da familiar per capita entre 3 e 5 
salários-mínimos. Nesse caso, o fi-
nanciamento é feito por condições 
definidas pelo agente financei-

Estão abertas, até o 19 de ju-
lho de 2018, as inscrições para o 
concurso público de provas e tí-
tulos com 15 vagas para o cargo 
de professor da carreira de magis-
tério do Ensino Básico, Técnico e 
Tecnológico do Instituto Federal 
do Rio Grande do Sul (IFRS). To-
das as informações estão no Edi-
tal nº 38/2018 e seus anexos, que 
podem ser acessados no site www.
ifrs.edu.br/concursos. As vagas 
são para nove campi da institui-
ção. Para o campus de Bento Gon-
çalves, há uma vaga para professor 
de Letras: Português e Espanhol. 
As demais vagas são para: Admi-
nistração (2 vagas, para os campi 
Farroupilha e Rolante); Adminis-
tração/Finanças (1 vaga, para o 
Campus Erechim); Contabilidade 
(1 vaga, para o Campus Farrou-
pilha); Eletrônica e Sistemas de 
Controle (1 vaga, para o Campus 
Restinga); Engenharia Agrícola 
(1 vaga, para o Campus Vacaria);  
Engenharia Agrícola/Constru-
ções Rurais (1 vaga, para o Cam-
pus Sertão) Letras: Português e 

Os estudantes já podem con-
ferir o resultado da segunda cha-
mada do Programa Universidade 
para Todos (ProUni), na inter-
net. A lista com os candidatos 
pré-selecionados nesta chamada 
do segundo semestre de 2018 foi 
divulgada nesta segunda-feira, 
dia 16. Os estudantes têm até o 
próximo dia 23 para apresentar 
nas instituições de ensino os do-
cumentos que comprovem as in-
formações prestadas no momento 

Conselheiro tutelar esclareceu às crianças direitos e deveres que constam no estaturo

Ceacri Carrossel da Esperança 
promove atividades alusivas ao 
Estatuto da Criança e do Adolescente

de brinquedos com materiais re-
ciclados, debates, rodas de con-
versas e discussões sobre a lei. 
Ainda na última terça-feira (10), 
o conselheiro tutelar Paulo Ri-
cardo conversou com as crianças 
e adolescentes sobre os direitos e 
deveres que constam no estatuto, 
esclareceu dúvidas e explicou out-
ras questões referentes ao ECA.

Alunos da Escola Princesa Isabel encenam 
espetáculo “O Pequeno Príncipe”  

Ação cultural literária “Dividir histórias e uma xícara de chá” culminou com músicas te-
máticas
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Quem não foi selecionado em nenhuma das chamadas pode aderir à lista de espera nos 
dias 30 e 31 de julho, na página do ProUni, na internet. A lista de espera será divulgada 
no dia 2 de agosto

Inscrições para o concurso de 
professores do IFRS terminam dia 19

Espanhol (3 vagas, além de Bento, 
para os campi Alvorada e Vaca-
ria); Letras: Português e Inglês 
(3 vagas, para os campi Alvorada, 
Rolante e Sertão); Matemática (1 
vaga, para o Campus Veranópolis); 
Zootecnia (1 vaga, para o Campus 
Sertão). A remuneração inicial vai 
de R$ 4.455,22 a R$ 9.585,67. O 
servidor terá direito ao auxílio ali-
mentação e poderá solicitar outros 
benefícios de acordo com a legis-
lação em vigor.

A taxa de inscrição custa R$ 
150,00. Aos candidatos que não 
dispõem de acesso à internet, se-
rão disponibilizados computado-
res para inscrição no concurso, 
nos dias úteis, das 9h às 17h, nos 
locais relacionados em anexo do 
Edital. A seleção se dará em três 
etapas: prova objetiva (classifi-
catória e eliminatória); prova de 
desempenho didático-pedagógico 
(classificatória e eliminatória) e 
prova de títulos (classificatória). 
A aplicação das provas objetivas 
ocorrerá no dia 19 de agosto, no 
turno da manhã.

Foram abertas as inscrições para o Fies

ro operador de crédito que pode 
ser um banco privado ou Fundos 
Constitucionais e de Desenvolvi-
mento.

O resultado da seleção do Fies 
será divulgado no dia 27 de julho, 
em chamada única. Os candidatos 
que forem pré-selecionados deve-
rão complementar as informações 
da inscrição no período de 27 a 31 
de julho e, depois, fechar a contra-

tação do financiamento.
No caso dos estudantes inscri-

tos no P-Fies, não haverá lista de 
espera. Os demais poderão mani-
festar interesse entre os dias 1º e 
24 de agosto.

O Fies concede financiamento 
a estudantes em cursos superiores 
de instituições privadas com ava-
liação positiva pelo Ministério da 
Educação.

O resultado da seleção do Fies será divulgado no dia 27 de julho, em chamada única

MEC divulga resultado da segunda chamada do ProUni 
da inscrição.

A pré-seleção assegura ao 
candidato apenas a expectativa 
de direito à bolsa. Aquele que 
estiver na lista deverá ainda ir à 
instituição de ensino para com-
provar as informações. A lista 
com a documentação necessária 
está na página do ProUni.

O candidato deve verificar, 
na instituição, os horários e o 
local de comparecimento para a 
aferição das informações. A per-

da do prazo ou a não comprova-
ção das informações implicará, 
automaticamente, na reprovação 
do candidato.

Quem não foi selecionado 
em nenhuma das chamadas pode 
aderir à lista de espera nos dias 
30 e 31 de julho, na página do 
ProUni, na internet. A lista de 
espera será divulgada no dia 2 de 
agosto.

O ProUni oferece bolsas de 
estudo em instituições privadas 
de ensino superior. Ao todo, nes-
te processo seletivo, serão oferta-
das 174.289 bolsas, sendo 68.884 
integrais e 105.405 parciais, em 
1.460 instituições.

Cronograma 
do Prouni 2018
Comprovação de informa-

ções dos alunos da segunda cha-
mada: 16 a 23 de julho

Prazo para participar da lista 
de espera: 30 e 31 de julho

Divulgação da lista de espe-
ra: 2 de agosto

A taxa de inscrição custa R$ 150,00
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O Centro da Indústria, Comér-
cio e Serviços de Bento Gonçalves 
(CIC-BG) repassou a doação de 
R$ 45 mil ao Consepro. A entrega 
aconteceu em ato oficial durante pa-
lestra-almoço que aconteceu nesta 
segunda-feira, dia 16.

Consepro recebe R$ 45 mil de doação do CIC
Os recursos são provenientes, 

em parte, de receitas obtidas pela 
ExpoBento 2018, a maior feira 
multissetorial do país, promovida 
anualmente pelo CIC-BG, e tam-
bém da própria entidade. A verba 
já tem destino certo: uma quota 

será aplicada no Sistema Nacional 
de Segurança Pública (Sinesp), um 
portal de informações integradas 
que compartilha dados operacionais 
e investigativos de todo o país, apri-
morando e facilitando os serviços 
das polícias.

Criado pela Secretaria Nacio-
nal de Segurança Pública (Senasp), 
o Sinesp ajuda a desenhar uma ra-
diografia da criminalidade, a fim de 
melhorar políticas públicas, além 
de permitir consulta de dados sobre 
Justiça, segurança, sistema prisio-
nal, entre outras áreas afins.

“É vital estarmos integrados a 
esse sistema, pois ele unifica as in-
formações nacionais, sendo um va-
lioso banco de dados para consultas 
da Brigada Militar, da Polícia Civil, 
da Polícia Rodoviária e do Corpo de 
Bombeiros”, explica o presidente do 
Consepro, Laércio Pompermayer, 
que aguarda a deliberação de alguns 
dos projetos encaminhados junto à 
Vara de Execução Criminal (VEC) 
para definir o montante a ser des-
tinado ao Sinesp. Outra parte dos 
recursos serão destinados ao Pro-
grama Educacional de Resistência 
às Drogas (Proerd).

Esforços coletivos
Entre os exemplos mais expres-

sivos dessa aliança estão o aporte as-
sinado pelo CIC-BG, ao lado da Mo-
vergs e do Sindmóveis, para o Centro 
Integrado de Operações, baseado no 
3º Batalhão de Patrulhamento de 

Áreas Turísticas (3ºBPAT). “O CIC 
entende como prioritária as ações 
desenvolvidas em prol da segurança 
do município. 

Sempre podemos ser mais so-
lidários e altruístas no sentido de 
construir uma sociedade mais justa e 
melhor para esta e futuras gerações. 
Esse é, também, parte de nosso pa-
pel enquanto entidade representati-
va “, diz o presidente do CIC, Elton 
Paulo Gialdi.

Contrapartidas 
à comunidade
O compromisso do CIC-BG de 

contribuir com o desenvolvimen-
to do município revela-se em cada 
umas das diversas ações e projetos 
encampados com a finalidade de be-
neficiar a comunidade – e retribuir, 
de forma concreta, o apoio e acolhi-
da recebido ao longo de sua história.

A primeira delas foi a movimen-
tação de mais de R$ 40 milhões em 
negócios – provenientes das tran-
sações efetuadas pelos mais de 200 
mil visitantes que participam da Ex-
poBento. Ainda no fomento à econo-
mia aparece o incentivo ao empre-
endedorismo, por meio de projetos 
como a Agroindústria Familiar.

Diretor-geral da ExpoBento 2018, Leocir Glowacki; e Presidente do CIC-BG, Elton Paulo Gialdi entregando doação de R$ 45 mil ao Con-
sepro, presidido por Laércio Pompermayer

Sexta-feira (20) é o último 
dia para escolas e grupos de dan-
ça de todo o Brasil e do exterior 
se inscreverem no Concurso sele-
tivo do 26º Bento em Dança, que 
acontece de 6 a 13 de outubro, em 
Bento Gonçalves, na Serra Gaú-
cha. No mesmo dia, abre o perío-
do das inscrições para o Concurso 
Aberto. O regulamento completo 
está disponível no site www.ben-
toemdanca.com.br.

As coreografias selecionadas 
para o Concurso Seletivo serão 

Bento em Dança tem inscrições prorrogadas para concurso seletivo
divulgadas no site e fanpage do 
evento. Cada selecionado terá o 
prazo de 15 dias para confirmar 
sua inscrição no festival. Este mo-
delo de participação foi lançado 
no ano passado e segue nesta edi-
ção com o propósito de valorizar 
as melhores produções.

Tanto no Concurso Aberto 
quanto no Seletivo, cada grupo ou 
escola pode inscrever até 25 co-
reografias. Em ambas as catego-
rias serão aceitas coreografias nos 
gêneros Ballet Clássico de Re-
pertório, Neoclássico e Clássico 
Livre, Técnicas Contemporâneas 
de Dança, Danças Urbanas (hip 
hop, free style, popping, locking, 
break e outros), Danças Populares 
(Danças de Salão, Tango, Samba, 
Bolero, Forró, Flamenco, Danças 
Étnicas, Danças Folclóricas e sa-
pateio folclórico. Inclui também 
Danças à Caráter que não perten-
çam aos Ballets de Repertório do 
Ballet Clássico), Sapateado, Jazz e 
Estilo Livre. Nas duas categorias, 
serão contemplados solo, duo, 
trio e grupo de quatro pessoas ou 
mais.

Premiação
Cada grupo ou escola premia-

da receberá troféu ou medalha e 
cada integrante da coreografia 

26º BENTO EM DANÇA

ganhará um certificado de parti-
cipação. O Bento em Dança tam-
bém concederá Prêmios Espe-
ciais do Júri, escolhidos por fase, 
sendo eles: Bailarina/Bailarino 
Revelação ou Destaque, Melhor 

Quando: 6 a 13 de ou-
tubro de 2018

Local: Pavilhão E do 
Parque de Eventos de 
Bento Gonçalves

Regulamento: www.
bentoemdanca.com.br

Fase A – 6 a 9 de ou-
tubro - Clássico e Contem-
porâneo

Fase B – 9 a 12 de 
outubro - Danças Urba-
nas, Populares (folclore, 
à caráter, étnicas e dança 
de salão), Sapateado e 
Jazz

13 de outubro – Gala 
de Encerramento com 
apresentação dos pre-
miados de 2018

Inscrições: Concurso 
seletivo (até 20 de julho); 
Concurso Aberto (20 de 
julho a 10 de setembro)

Coreógrafo, Coreógrafo Revela-
ção, Criatividade, Figurino, en-
tre outros. Para os vencedores no 
Concurso Seletivo haverá premia-
ção em dinheiro, escolhidos entre 

as cinco médias mais altas para 
Melhor Bailarino, Melhor Bailari-
na, Melhor Coreografia e Melhor 
Grupo, com distinções na Fase A 
e na Fase B.
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Therezinha Maria Chesini, do lar 
aposentada, filha de Julio Frá e Rosa-
lia Schenato, nascida em 19/02/1948, 
falecida em 06/07/2018, natural de 
Farroupilha, RS, moradora da Linha 
São Miguel, Interior, Garibaldi, Casada 

Armando Tomazi, agricultor apo-
sentado, filho de Fioravante Tomazi e 
Zefira Tomazi, nascido em 16/05/1940, 
falecido em 08/07/2018, natural de 
Palmeira das Missões, RS, morador da 
Rua Oria Catharina Marcon Valduga, 
Bento Gonçalves, Casado 

Rosalia Fava Camargo, do 
lar aposentada, filha de Giacomo 
Fava e Amalia Calviera, nascida em 
02/09/1921, falecida em 09/07/2018, 
natural de Jaguari, RS, moradora da 
Rua General Gomes Carneiro, Bento 
Gonçalves, Viúva 

Maria Todeschini Pillotti, costu-
reira aposentada, filha de Caetano 
Todeschini e Estela Bergamaschi, 
nascida em 21/02/1931, falecida em 
09/07/2018, natural de Passo Fundo, 
RS, moradora da Avenida Osvaldo 
Aranha, Bento Gonçalves, Viúva 

Valdir Mota da Silva, serviços 
gerais autônomo, filho de Waldemir 
Mota da Silva e Vilma Poloni da Silva, 
nascido em 16/07/1968, falecido em 
07/07/2018, natural de Bento Gonçal-
ves, RS, morador da Rua Luiz Tomedi, 
Bento Gonçalves, Solteiro 

Libera Pian Anzolin, agricul-
tora aposentada, filha de Luciano 
Pian e Graciosa Boschi, nascida em 
29/08/1933, falecida em 09/07/2018, 
natural de Nova Bassano, RS, morado-
ra da Rua Antonio Dalla Colleta, Bento 
Gonçalves, Viúva 

Elaine Tomedi, professora esta-
dual aposentada, filha de Nillo Tome-
di e Badia Japur Tomedi, nascida em 
11/06/1955, falecida em 10/07/2018, 

natural de Bento Gonçalves, RS, mora-
dora da Rua Visconde de São Gabriel, 
Bento Gonçalves, Solteira 

Américo Lorenzini, agricultor apo-
sentado, filho de Emílio Lorenzini e 
Ignez Valduga Lorenzini, nascido em 
06/05/1941, falecido em 10/07/2018, 
natural de Bento Gonçalves, RS, Linha 
6 da Leopoldina, Distrito do Vale dos 
Vinhedos, Bento Gonçalves, Casado 

Darlei Pires de Carvalho, soldador 
aposentado, filho de Arlindo Vieira de 
Carvalho e Leonor Pires de Carvalho, 
nascido em 19/12/1968, falecido em 
11/07/2018, natural de Nova Bassano, 
RS, morador da Rua Selio Correa da 
Silva, Bento Gonçalves, Divorciado 

Antonio Wilson de Souza Con-
teratto, funcionário público federal 
aposentado, filho de Armindo José 
Conteratto e Ana Dolzira de Souza 
Conteratto, nascido em 11/08/1953, fa-
lecido em 10/07/2018, natural de São 
Luiz Gonzaga, RS, morador da Rua 
Carlos Gomes, Bento Gonçalves, Di-
vorciado 

Jonathan Felix da Silveira, au-
xiliar de eletricista, filho de Mara Ro-
sângela Felix da Silveira, nascido em 
14/05/1992, falecido em 11/07/2018, 
natural de Caçapava do Sul, RS, mo-
rador da Rua Vitoria, Bento Gonçalves, 
Solteiro 

Mario Alves Vieira, agricultor apo-
sentado, filho de João Maria Firmino 
Vieira e Irací Alves Borges, nascido em 
19/06/1933, falecido em 12/07/2018, 
natural de Severiano de Almeida, 
Erechim-RS, morador da Rua Nelino 
Domenico Carini, Bento Gonçalves, 
Separado 

Cleonice Fátima da Silva, do lar, 
filha de Albino da Silva e Olivia Motta 
da Silva, nascida em 24/11/1960, fale-
cida em 13/07/2018, natural de Bento 

ÓBITOS

Gonçalves, RS, moradora da Rua Li-
vramento, Bento Gonçalves, Divorcia-
da 

Irene Maria Peruzzo Lago, do lar, 
filha de Verginio Peruzzo e Alexandrina 
Cappi, nascida em 24/08/1918, faleci-
da em 13/07/2018, natural de Veranó-
polis, RS, moradora da Rodovia BR-
470 Km 203, Distrito de São Valentim, 
Bento Gonçalves, Viúva 

Saulino Cosvoski, agricultor apo-
sentado, filho de Antônio Estevão Cos-
voski e Maria Soboleski, nascido em 
28/08/1946, falecido em 14/07/2018, 
natural de Alpestre, RS, morador da 
Rua Pedro Koff, Bento Gonçalves, Vi-
úvo 

Rosa Maria da Silva, do lar apo-
sentada, filha de Jose Cardoso e 
Maria Orencia de Jesus, nascida em 
02/01/1937, falecida em 14/07/2018, 
natural de Sananduva, RS, moradora 
da Rua Julio Luiz Mussoi, Bento Gon-
çalves, Casada

Beatriz Cereotti, do lar, filha de 
Jandyr Francisco Cereotti e Lidia Laz-
zari Cereotti, nascida em 02/01/1963, 
falecida em 14/07/2018, natural de 
Bento Gonçalves, RS, moradora da 
Rua Elias Tadeu Dall’Onder, Bento 
Gonçalves, 

Fiorinda Bortolini Riboldi, do lar, 
filha de Carlos Bortolini e Josefina 
Dequigiovanni Bortolini, nascida em 
19/09/1921, falecida em 14/07/2018, 
natural de Bento Gonçalves, RS, mo-
radora da Rua Ulysses Roman Ross, 
Bento Gonçalves, Viúva 

Genny Maria Simonetto Milani, 
do lar, filha de Romano Simonetto e 
Stella Franzoni Simonetto, nascida em 
27/05/1925, falecida em 14/07/2018, 
natural de Bento Gonçalves, RS, mo-
radora da Travessa Montenegro, Bento 
Gonçalves, Viúva 

SERVIÇO DE REGISTRO CIVIL DAS PESSOAS NATURAIS DE 
BENTO GONÇALVES

EDITAIS DE CASAMENTO

Faço saber que se habilitaram para casar neste Serviço de registros:

Edital nº 19756: SALUSTIANO GUIMARÃES DA VEIGA, solteiro, tipó-
grafo aposentado, natural de Santiago-RS, residente e domiciliado em 
Bento Gonçalves e MARIA FRANCISCA RIBEIRO OLIVEIRA, solteira, 
secretária aposentada, natural de Bento Gonçalves-RS, residente e do-
miciliada em Bento Gonçalves. O Regime de bens será o da Comunhão 
Universal de Bens.
Edital nº 19758: MARCELO BOTELHO MACIEL, solteiro, analista de 
sistemas, natural de Rio de Janeiro-RJ, residente e domiciliado em Rio 
de Janeiro e ANA ELISA EMPINOTTI IOPPI, solteira, médica, natural 
de Caxias do Sul-RS, residente e domiciliada em Bento Gonçalves. O 
Regime de bens será o da Comunhão Parcial de Bens.
Edital nº 19762: FABRÍCIO MARTINS FIORIN, solteiro, auxiliar de ma-
nutenção, natural de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliado em 
Bento Gonçalves e MARÍLLIA AGUIRRE DE OLIVEIRA, solteira, indus-
triária, natural de Bento Gonçalves-RS, residente e domiciliada em Ben-
to Gonçalves. O Regime de bens será o da Comunhão Parcial de Bens.
 

Se alguém souber de algum impedimento, oponha-o na forma da lei.
Bento Gonçalves, 17 de julho de 2018.

 
CLEIDI CRISTINI DE SOUZA
Registradora Civil Designada

O Presidente do Simmme, Ju-
arez José Piva, esteve presente, nos 
dias 03 e 04 de julho, na 11ª edição 
do Encontro Nacional da Indústria 
(ENAI), que aconteceu em Brasília. 
O evento, organizado pela Confede-
ração Nacional da Indústria, desde 
2006, reúne empresários, sindica-
tos e federação de indústrias, para 
alinhar e validar posicionamentos, 
sempre com o foco nas ações em de-
fesa da indústria nacional e no de-
senvolvimento da competitividade 
do setor.

O tema do encontro deste ano 
foi “Brasil 2019-2022 – a indústria 
e o novo governo”. Na ocasião, além 
do diálogo sobre assuntos estraté-
gicos como quarta revolução indus-
trial, competitividade, inovação tec-
nológica, educação e produtividade, 
as lideranças empresariais tiveram 
um diálogo direto com os pré-can-
didatos à Presidência da República. 
A prioridade foi promover o debate 
e reflexão sobre o cenário que será 
enfrentado pelo novo governo e pela 
indústria e, consequentemente pela 
economia brasileira. Além do diá-
logo da indústria com os candida-
tos à Presidência da República, foi 
entregue formalmente o documen-
to “Propostas da Indústria para 

Presidente do Simmme esteve em Brasília no encontro 
com os candidatos à Presidência da República 2018
Juarez José Piva trouxe informações sobre a 11ª edição do Encontro Nacional da Indústria (ENAI)

as eleições 2018”, com um estudo 
completo para os mais variados âm-
bitos, da indústria e da economia 
brasileira como um todo.

Simmme lança 
programação com 
cursos de educação 
empresarial
O Sindicato das Indústrias Me-

talúrgicas, Mecânicas e de Material 
Elétrico (Simmme) lançou no início 
do mês de julho a intensa progra-
mação do segundo semestre, com 
cinco cursos voltados ao fortaleci-
mento das empresas. O objetivo é 
levar informação e conhecimento 
aos associados e à comunidade em 
geral.

A instrutura das capacita-
ções é a engenheira, professora e 
conselheira de administração pelo 
Instituto Brasileiro de Governança 
Corporativa (IBGC), Hana Witt. 
Ela possui formação internacional 
sobre Empresas Familiares pela 
Universitat Abat Oliva de Barcelo-
na. Participou ainda de programas 
de Certificação em Governança 
Corporativa e Familiar do IBGC e 
da Fundação Dom Cabral.

Agosto
No dia 15 de agosto, o sindica-

to promove o curso de Governança 
familiar, destinado a fundadores, 
acionistas e herdeiros de empresas 
familiares. O intuito é dar diretri-
zes que visem assegurar a longevi-
dade do negócio, compreendendo 
os direitos e deveres dos acionistas 
e herdeiros, reconhecendo a inte-
ração entre esses diferentes papeis. 
O programa contempla conceitos 
de Governança Familiar, caracte-
rísticas e desafios desta estrutura 
(conselhos, comitês e family of-
fice), processo sucessório e melho-
res práticas.

Já no dia 22 de agosto, será o 
momento de aprofundar o tema dos 
Conselhos de Administração – con-
sultivo e familiar, compreendendo 
as suas funções e estrutura, também 
destinado a fundadores, acionistas 
e herdeiros de empresas familiares. 
Entre os objetivos, dar condições 
aos participantes de serem capazes 
de implementar o conselho em suas 
empresas e reconhecer seus papeis 
e responsabilidades. No programa, 
forma de criar e consolidar os Con-
selhos de Administração, abordan-

do sua composição, organização e 
relacionamentos, as competências, 
seleção e regras de sucessão de seus 
conselheiros. Tudo, apresentado 
com depoimentos e debates com ca-
sos práticos.

Setembro
No dia 12 de setembro, está 

marcado o curso Ética e Integrida-
de nos Negócios, cuja a abordagem 
central será para compreender a 
importância da ética e integridade 
para a condução dos negócios, co-
nhecendo os requisitos e diretrizes 
das Normas ISO relacionadas a 
Compliance e Antissuborno. Visan-
do trabalhar a cultura corporativa 
da integridade, abordará o código 
de ética e o canal de denúncias, 
trazendo noções de boas práticas 
para um programa de integridade 
em empresas de pequeno e médio 
porte.

Ainda em setembro, no dia 26 
o curso será de Secretaria de Go-
vernança, apresentando o perfil e 
as competências desejadas dos pro-
fissionais responsáveis e a gestão do 
fluxo de informação entre os conse-
lheiros, diretoria e executivos. Com 
orientações para implantação da se-
cretaria de governança, apresenta-
ção de depoimento de um profissio-
nal com o caso prático. Conhecer as 
melhores práticas para um conselho 
eficaz e as relações entre os conse-
lhos e a gestão do negócio estão no 
objetivo central deste curso.

Outubro
Durante o mês de outubro, 

às quartas-feiras, de 03 a 31, será 

promovida capacitação de Jovens 
Sucessores, destinado aos herdeiros 
de empresas familiares, com idades 
entre 16 e 21 anos. O enfoque do 
curso é permitir que o jovem suces-
sor reconheça o seu papel no negó-
cio da família e os desafios de uma 
empresa familiar, identificando 
suas aptidões e aspirações pessoais 
e desenvolvendo o comportamento 
empreendedor em direção ao que 
deseja realizar na empresa da famí-
lia, ou seguindo carreira de forma 
independente. Com cinco módulos, 
o curso pretende realizar com os 
participantes o mapeamento dos ta-
lentos e pontos fortes, trazer noções 
da família empresária, seus direitos 
e deveres, a potencialização dos ta-
lentos e seus pontos fortes, tratar 
de educação financeira, empreen-
dedorismo e inovação.

PROGRAMAÇÃO
- 15/08 - Governança Fa-

miliar (duração 8h)
- 22/08 - Composição de 

Conselhos  (duração 4h)
- 12/09 - Ética e Integrida-

de nos Negócios  (duração 4h)
- 26/09 - Secretaria de 

Governança (duração 8h)
- 03 a 31/10 (quartas-fei-

ras) - Jovens Sucessores

Entre em contato com o 
Simmme e solicite mais infor-
mações (54) 3452 1277 ou 
envie e-mail para simmme@
simmme.com.br. Os cursos 
também são abertos para em-
presas não associadas, parti-
cipe.
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Pacientes obesos que não 
apresentam hipertensão, dia-
betes, colesterol alto e outras 
doenças metabólicas não estão 
com risco aumentado de morte, 
sugere estudo publicado na “Clin-
ical Obesity” na quinta-feira,12. 
Pesquisadores analisaram dados 
de 54 mil pessoas de outros cinco 
estudos diferentes sobre o tema.

O estudo, no entanto, con-
traria achados prévios que sug-
eriram que a obesidade sozinha 
está independentemente associa-
da com maior risco de morte: em 
2010, o periódico “Circulation” 
associou maior IMC (Índice de 
Massa Corporal) a problemas car-
diovasculares. E, em 2015, o “Eu-
ropean Heart Journal” associou 
obesidade a risco aumentado de 
diabetes tipo 2 e problemas car-
diovasculares.

O imbróglio entre a pesqui-
sa atual e as anteriores está em 
considerar que obesos, mesmo os 
“saudáveis”, vão desenvolver al-
gum tipo de condição metabóli-
ca no futuro. Muitas pesquisas 
consideram que obesos neces-
sariamente vão desenvolver essas 
condições e, por isso, eles estari-
am em risco aumentado de morte.

Já o estudo da “Clinical Obe-
sity”, no entanto, viu que 1 em 20 
indivíduos obesos não possuem 

Uma pesquisa recém-publi-
cada sobre alimentação de bebês 
pode indicar o caminho para a 
revisão de uma máxima, endos-
sada por autoridades mundiais e 
hoje em voga, sobre a saúde dos 
pequenos: a de que eles só devem 
ser alimentados com leite mater-
no até os seis meses de idade.

Em um estudo publicado no 
periódico JAMA Pediatrics, cien-
tistas britânicos compararam 
indicadores de sono entre dois 
grupos: o primeiro, de bebês que, 
aos três meses, passaram a com-
er alimentos sólidos além do leite 
materno; e o segundo grupo, de 
bebês que só o fizeram a partir 
dos seis meses.

Foi justamente aos seis meses 
de idade que as diferenças se tor-
naram mais evidentes: o primei-
ro grupo dormiu cerca de 16 
minutos a mais por noite (quase 
duas horas a mais por semana) e 
acordou com menos frequência 
durante o período (1,74 por noite 
contra duas vezes por noite).

No entanto, especialistas ain-
da indicam que as famílias sigam 
a recomendação da Organização 
Mundial da Saúde (OMS), de ali-
mentação exclusiva com leite ma-
terno até os seis meses.

O estudo foi conduzido por 
pesquisadores das universidades 
King’s College e Saint George, 
em Londres, e acompanhou 1.303 
bebês. Famílias preencheram 

Estudo diz que só ser obeso não aumenta risco de morte          
Condição deve estar associada com disfunções metabólicas como diabetes tipo 2 para aumentar mortalidade. Achado publicado no ‘Clinical Obesity’ contraria pesquisas 
anteriores

No grupo de 54.089 homens e mulheres analisados, pesquisadores observaram quantas pessoas morreram ao longo do tempo

doenças associadas à obesidade.
A pesquisa que discute as an-

teriores foi publicada por pesqui-
sadores da Universidade de York, 
no Reino Unido. Jennifer Kuk, 
professora da instituição, acredita 
que o estudo pode mudar a for-
ma como se pensa a obesidade e 

a saúde.
No grupo de 54.089 homens 

e mulheres analisados, pesquisa-
dores observaram quantas pes-
soas morreram ao longo do tem-
po. Indivíduos foram divididos 
em dois grupos: um com apenas 
obesidade e outro com outra dis-

função associada.
No total, em torno de 5.000 

mortes aconteceram. Eles 
demonstraram que uma pessoa 
sem condição metabólica asso-
ciada tem a mesma chance de 
morrer que uma pessoa magra 
saudável.

Qualidade de 
vida de obesos
A endocrinologista Maria 

Fernanda Barca afirma que viu 
o estudo antes dele ser publica-
do em um congresso europeu e 
diz que há uma grande discussão 
envolvida: a obesidade tem um 
impacto grande na qualidade 
de vida, há alterações na capaci-
dade física, na pele, os indivídu-
os em geral são mais deprimidos.

O estudo da “Clinical Obe-
sity”, diz ela, analisou o impac-
to de doenças metabólicas so-
mente. Maria Fernanda sinaliza, 
no entanto, para a importância 
de investigações futuras sobre o 
tema.

Cientistas classificaram 
obesos a partir do IMC (35 kg/
m²) e também compararam essa 
obesidade com base no IMC com 
à chamada “obesidade central 
ou abdominal” -- essa última 
mais fortemente associada com 
doenças metabólicas.

“O estudo não mostrou dif-
erença entre um e outro. E não 
está claro o porquê isso aconte-
ceu, uma vez que a gordura ab-
dominal está ligada à síndrome 
metabólica e à hipertrigliceri-
demia [alto índice de tiglicérides 
(gordura) no sangue]”, diz Fer-
nanda Barca.

Bebês que comem alimentos sólidos mais cedo dormem melhor, revela estudo
Pesquisa britânica envolveu mais de mil bebês e faz pressão por mudanças em recomendação da OMS de que bebês sejam alimentados exclusivamente com leite materno 
nos seus primeiros 6 meses

Bebês que comem alimentos sólidos mais cedo dormem melhor, revela estudo

questionários online até os três 
anos de idade de suas crianças.

Percepção das mães
O estudo confirmou uma 

percepção que muitos parentes 
já tinham, pelo menos na Grã-
Bretanha.

Apesar das recomendações 
oficiais, uma pesquisa de 2010 
mostrou que 75% das mães 
britânicas davam alimentos só-
lidos a seus bebês antes dos cin-
co meses, sendo que um quarto 
(26%) justificou a decisão com o 
argumento de que isto melhorar-
ia o sono dos bebês à noite.

“Os resultados desta pesqui-
sa (publicada no JAMA Pediat-
rics) apoiam a ampla percepção 
parental de que a introdução mais 
precoce de alimentos sólidos mel-
hora o sono”, diz Gideon Lack, 
pesquisador da King’s College. 
“Sugere-se que a recomendação 
oficial seja reexaminada sob a luz 
das evidências que reunimos.”.

Quais alimentos 
dar ao seu bebê
A alimentação do bebê nos 

primeiros seis meses de vida 
pode ser um assunto controverso; 
muitas mães acabam sentindo-se 
julgadas se não conseguem ama-
mentar direito ou se introduzem 
mamadeiras ou alimentos sóli-
dos.

No mês passado, o Royal 
College of Midwives (instituição 
que forma enfermeiras-parteiras 
no Reino Unido) reagiu a essa 
pressão sentida pelas mulheres 
ao declarar publicamente novas 
diretrizes para que profissionais 
de saúde respeitem a escolha de 

uma mãe de não amamentar.
O estudo sobre alimentos só-

lidos publicado no JAMA Pedi-
atrics foi parcialmente financia-
do pela Food Standards Agency 
(FSA, na sigla em inglês, agência 
de segurança alimentar britâni-
ca), que também analisou como 

as alergias se desenvolvem em 
bebês.

Um porta-voz da FSA disse: 
“Estamos encorajando todas as 
mulheres a seguir os conselhos 
atuais para exclusivamente ama-
mentar pelos primeiros seis me-
ses de idade”.
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De acordo com pesquisa divul-
gada na última semana na publi-
cação “Circulation”, da American 
Heart Association, a performance 
masculina na cama pode ser um 
bom indicador da saúde das arté-
rias e do coração. Estudos ante-
riores já sugeriam a relação entre 
a disfunção erétil, que atinge 12 
milhões de norte-americanos, e 
o risco cardiovascular. Desta vez, 
quase 2 mil homens, com idades 
entre 60 e 78 anos e sem histórico 
de doença coronariana ou acidente 
vascular cerebral, foram acompa-
nhados durante quatro anos. Des-
ses, 46% haviam relatado proble-
mas de ereção e o que se constatou 
é que o grupo com disfunção erétil 
experimentou o dobro de infartos 
e derrames em relação ao que não 

Estudo publicado na revista 
“Science” na última quinta-fei-
ra, 21, mostra que transtornos 
mentais diferentes, como depres-
são e déficit de atenção, dividem 
o mesmo grupo de genes, e por 
isso, podem ter a mesma causa 
genética. O estudo faz parte do 
projeto BrainStorm Consortium, 
iniciativa de cientistas norte-a-
mericanos que tenta medir o peso 
que a genética tem em distúrbios 
psiquiátricos.

A pesquisa envolveu pesqui-
sadores dos Estados Unidos, do 
Reino Unido, da Austrália e da 
Ásia e teve a coordenação de Ben 
Neale, do Instituto de Tecnologia 
de Massachusetts (MIT). O pri-
meiro autor foi Verneri Anttila, 
que faz o pós-doutorado no MIT.

Para chegar a essas conclu-
sões, cientistas mediram a sobre-
posição de fatores de risco genéti-
cos de 25 distúrbios psiquiátricos 
e neurológicos. Foram analisados 
dados de 215.683 pacientes e de 
657.164 pessoas saudáveis (gru-
po-controle). Também pesqui-
sadores consideraram o quadro 
clínico e características de quase 
1,2 milhões de indivíduos.

A pesquisa reforça que pes-
soas com pais com distúrbios 
psiquiátricos têm mais chance de 

Disfunção erétil está associada ao risco cardiovascular

Pesquisa mostra que transtornos mentais 
diferentes podem ter a mesma causa genética
Esforço global de cientistas encontrou forte sobreposição genética entre condições como depressão 
e déficit de atenção

Estudo publicado na revista “Science” na 
última quinta-feira, 21, mostra que trans-
tornos mentais diferentes, como depres-
são e déficit de atenção, dividem o mesmo 
grupo de genes

desenvolver condições similares;
Distúrbios psiquiátricos di-

ferentes estão relacionados a um 
mesmo conjunto de genes, mes-
mo que os sintomas se apresen-
tem de formas diferentes.

 Autores ressaltam que a des-
coberta mostra a necessidade do 
reconhecimento das similarida-
des entre as condições para que 
novas estratégias de tratamento 
sejam desenvolvidas.

Sobreposição genéti-
ca entre diferentes doen-
ças

Os resultados do estudo 
apontam que a sobreposição ge-
nética foi mais forte entre Trans-
torno de Déficit de Atenção com 
Hiperatividade (TDAH), trans-
torno bipolar, depressões mais 
graves e esquizofrenia.

Os dados também indicaram 
forte sobreposição genética en-
tre anorexia nervosa e transtor-
no obsessivo-compulsivo (TOC), 
bem como entre TOC e síndrome 
de Tourette.

Entre os distúrbios neuroló-
gicos, houve fraca sobreposição 
de genes. Dados do estudo mos-
tram que a doença de Parkinson, 
a doença de Alzheimer, a epilep-

sia e a esclerose múltipla, mos-
traram pouca ou nenhuma cor-
relação genética entre si e com 
outros distúrbios cerebrais.

Cientistas dizem ser neces-
sário uma maior quantidade de 
dados para analisar ainda qual o 
impacto da similaridade genética 
entre as diferentes condições.

Eles acreditam, no entanto, 
que a sobreposição de genes ago-
ra apresentada exerce uma forte 
pressão sobre as fronteiras clíni-
cas estabelecidas entre os distúr-
bios mentais.

O desempenho sexual masculino pode ser um bom indicador da saúde do coração

tinha essa queixa.
O médico Michael J. Blaha, 

um dos autores da pesquisa, afir-
mou à publicação que esses ho-
mens devem se submeter o quanto 
antes a uma avaliação cardiovas-
cular: “é uma ótima oportunidade 
para identificar riscos que ainda 
não haviam sido detectados”. O 
grupo será acompanhado pelos 
próximos dez anos e a expectativa 
dos pesquisadores é descobrir se 
será possível realizar algum tipo 
de intervenção precoce. Há fatores 
de risco que são comuns à disfun-
ção erétil e à doença cardiovascu-
lar, como obesidade, tabagismo 
e síndrome metabólica – que se 
caracteriza por um conjunto de 
condições que aumentam as chan-
ces de doença cardíaca: gordura 

abdominal, nível elevado de açúcar 
no sangue, taxas anormais de co-
lesterol, além de hipertensão.

No XXI Congresso Brasilei-
ro de Geriatria e Gerontologia, 
a geriatra Aline Saraiva da Silva 
Correia, médica do hospital uni-
versitário da UFRJ e recentemente 
eleita vice-presidente da SBGG-
-RJ para o biênio 2018-2020, res-
saltou a importância de o sexo ser 
um tema presente nas consultas: “é 
fundamental usar uma linguagem 
acessível, formular questões dire-
tas e ouvir o paciente. Se o médico 
traz o assunto para dentro do con-
sultório, ele se torna algo natural. 
Infelizmente, a formação do profis-
sional de saúde ainda é falha nes-
se aspecto”. A longevidade trouxe 
desafios adicionais, porque um nú-
mero cada vez maior de idosos con-
tinua a fazer sexo e sem proteção.

“O homem mais velho vem 
de uma geração sem costume de 
usar preservativo. Como normal-
mente tem problemas em manter 
a ereção, descarta sua utilização. 
A falta de diálogo e de campanhas 
sobre doenças sexualmente trans-
missíveis dificulta a prevenção e, 
inclusive, o diagnóstico. Não basta 
perguntar se o idoso é casado ou 
viúvo, como se o estado civil de-
terminasse sua atividade sexual. É 
preciso ir além para saber se tem 
alguém com quem mantenha rela-
ções sexuais, ou se as relações são 
com uma pessoa do mesmo sexo”, 
afirmou a geriatra.Performance masculina na cama pode ser um bom indicador da saúde das artérias e do 

coração

Uma equipe de pesquisado-
res espanhóis está trabalhando 
em uma vacina global contra o 
vírus do ebola, que nos últimos 
anos causou estragos na África 
e inclusive um contágio na Es-
panha, anunciou um hospital 
de Madri na última quarta-fei-
ra,11. 

Atualmente existe uma 
vacina, mas só contra uma das 
cinco cepas desta febre hemor-
rágica, a variedade conhecida 
como Zaire.

A vacina rVSVSV-ZE-
BOV, sob licença do laborató-
rio americano Merck & Co, foi 
administrada em maio passado 
na República Democrática do 
Congo (RDC), para evitar a re-
petição de uma epidemia que 
entre 2013 e 2016 deixou mais 

Pesquisadores espanhóis trabalham 
em vacina global contra o ebola
A vacina existente e aplicada na República Democrática do Congo 
é eficiente, mas só contra uma das cinco cepas da doença

de 11.300 mortos na África 
Ocidental.

O hospital público 12 de 
Octubre, em colaboração com 
outros dois centros madrile-
nhos, trabalha há meses com 
amostras de três pacientes tra-
tados com sucesso na Espanha.

Rafael Delgado, o pesqui-
sador principal, explicou à im-
prensa que a dificuldade está no 
fato de que o vírus se protege 
com proteínas que servem de 
escudo, e só expõe suas zonas 
vulneráveis durante um curto 
espaço de tempo, o que dificulta 
a ação do sistema imunológico.

No entanto, os pesquisa-
dores descobriram que os três 
pacientes tratados na Espanha 
tinham produzido em seu orga-
nismo anticorpos “muito efeti-
vos” contra a doença, embora 
“em pequena quantidade” e só 
contra a variedade Zaire, com a 
qual se contagiaram.

O objetivo a partir de agora, 
acrescentou Delgado, é produ-
zir esses anticorpos em maior 
quantidade, e de uma forma 
em que sejam eficazes contra as 
cinco cepas do vírus.

O pesquisador apontou que 
a equipe espera ter resultados 
dos testes realizados com ratos 
em um ano.

Segundo ele, esta técnica 
que consiste em buscar a me-
lhor forma de atacar os pontos 
vulneráveis dos vírus poderia 
dar pistas para combater ou-
tras doenças, como o HIV e a 
gripe.

O pesquisador apontou que a equipe espe-
ra ter resultados dos testes realizados com 
ratos em um ano 

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal, ministra Cár-
men Lúcia, suspendeu tempora-
riamente na segunda-feira (16) 
a Resolução Normativa 433, de 
28 de junho de 2018, da Agência 
Nacional de Saúde Suplementar 
(ANS) da Agência Nacional de 
Saúde (ANS) que “propõe-se a 
regulamentar, a utilização de me-
canismos financeiros de regulação 
no âmbito dos planos privados de 
assistência à saúde, a exemplo de 
franquia e coparticipação”.

De acordo com a decisão, da 
presidente do STF, ao deferir a 
medida cautelar do Conselho Fe-
deral da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), ajuizada no último 
dia 13 de julho, a resolução fica 
suspensa até o exame feito pelo 
ministro-relator, Celso de Mello, 
ou pelo plenário da Corte. A re-
solução da ANS, publicada em ju-
nho, diz que os pacientes de planos 
deverão pagar até 40% no caso de 
haver cobrança de franquia e co-
participação sobre o valor de cada 
procedimento médico realizado.

“A referida resolução foi mui-
to além e desfigurou o marco le-
gal de proteção do consumidor 
no país”, ‘tendo usurpado’, “da 

Ministra Cármen Lúcia suspende resolução da ANS 
sobre coparticipação em planos de saúde

competência do Poder Executivo 
(e também do Poder Legislativo) 
por parte da Agência Nacional de 
Saúde Suplementar, que arvorou-
-se a regulamentar matéria - me-
canismos de regulação financeira 
(franquia e coparticipação) - sem 
a devida competência para tanto 
e, ainda, sem o devido processo le-
gislativo”, diz a OAB na ação.

Nota da ANS
A Agência Nacional de Saúde 

Suplementar (ANS), por meio de 
nota, informou que ainda “não foi 
notificada oficialmente da propo-
situra da ação, tampouco da deci-
são do Supremo Tribunal Federal 
de suspender a Resolução Norma-
tiva nº 433, relativa às regras de 
coparticipação e franquia.”

A Agência destaca, no entan-
to, “que editou a norma obser-
vando rigorosamente o rito para 
edição de ato administrativo nor-
mativo, especialmente quanto à 
oportunidade de participação da 
sociedade. Além disso, a norma foi 
analisada pela Advocacia-Geral da 
União sem que tenha sido identi-
ficada qualquer ilegalidade ou in-
constitucionalidade”.
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Pessoas mais velhas com pres-
são arterial alta podem ter mais 
sinais de doenças neurológicas, 
especificamente lesões cerebrais, 
de acordo com um estudo publi-
cado na edição on-line de 11 de 
julho de 2018 da “Neurology”, a 
revista médica da Academia Ame-
ricana de Neurologia.

Os pesquisadores também 
descobriram uma ligação entre 
pressão arterial alta e mais mar-
cadores da doença de Alzheimer.

“A pressão arterial muda com 
o envelhecimento e a doença, por 
isso queríamos ver que tipo de im-
pacto ela poderia ter no cérebro”, 
disse Zoe Arvanitakis, do Centro 
de Doenças do Alzheimer no Cen-
tro Médico da Universidade de 
Rush, em Chicago.

“Nós pesquisamos se a pres-
são arterial na terceira idade foi 
associada a sinais de envelheci-
mento cerebral que incluem pla-
cas e emaranhados ligados à doen-
ça de Alzheimer, e lesões cerebrais 
chamadas infartos, áreas de tecido 
morto causadas por um bloqueio 
no suprimento sanguíneo, que 
pode aumentar com a idade, mui-
tas vezes passam despercebidas e 
podem levar a um derrame”.

Para o estudo, 1.288 idosos 
foram acompanhados até a morte, 
que foi em média oito anos depois. 
A idade média da morte foi de 89 
anos. A pressão arterial foi docu-
mentada anualmente para cada 

O “desafio do balde de gelo“, 
que viralizou em 2014, é um ex-
emplo de como a generosidade 
pode ser contagiosa. A campanha, 
que contou com a participação de 
celebridades e anônimos ao re-
dor do mundo, buscava incentivar 
doações para pesquisas sobre es-
clerose lateral amiotrófica (ELA). 
Como consequência, a onda de 
boas ações contribuiu para desco-
bertas científicas importantes.

O pesquisador Jamil Zaki, 
professor da Universidade Stan-
ford, nos Estados Unidos, tentou 
responder, através de estudos, 
como as boas ações se disseminam 
pela sociedade. “Fundamental-
mente, somos uma espécie social. 
As pessoas são muito motivadas a 
serem parte de um grupo e com-
partilhar um senso de identidade. 
Uma forma de fazer isso é imitan-
do comportamentos, opiniões e 
emoções”, explicou à BBC.

Conformidade
O conceito de conformidade 

pode ser considerado negati-
vo para muitas pessoas. Estudos 
prévios constataram que a pressão 
social é capaz de induzir indivídu-
os a adotarem comportamentos 
nocivos ou duvidarem do próprio 
julgamento. No entanto, Zakir 

Pressão arterial alta pode estar 
associada a doenças neurológicas 
como o Alzheimer, diz estudo
Pesquisadores acompanharam 1.288 idosos até a morte

participante e autópsias foram 
realizadas em seus cérebros após 
a morte.

Dois terços dos participantes 
tinham história de pressão alta e 
87% estavam tomando medicação 
para pressão alta. Um total de 48% 
dos participantes tinham uma ou 
mais lesões de infarto cerebral.

Pressão arterial saudável é 
inferior a 12/8. A pressão arterial 
alta está acima de 14/9. O maior 
número é chamado de pressão ar-
terial sistólica, a pressão nos va-
sos sanguíneos quando o coração 
bate. O menor número é chamado 
pressão arterial diastólica, a pres-
são quando o coração está em re-
pouso.

Os pesquisadores descobri-
ram que o risco de lesões cere-
brais era maior em pessoas com 
pressão arterial sistólica média 
maior ao longo dos anos. Para 
uma pessoa com um desvio pa-
drão acima da média da pressão 
arterial sistólica, por exemplo, 
147 mmHg versus 134 mmHg, 
houve um aumento de 46% no 
risco de ter uma ou mais lesões 
cerebrais, especificamente infar-
tos.

Para comparação, o efeito de 
um aumento de um desvio padrão 
no risco de ter um ou mais infar-
tos cerebrais foi o equivalente a 
nove anos de envelhecimento ce-
rebral.

Aqueles com um desvio pa-

drão acima da média da pressão 
arterial sistólica também tiveram 
uma chance 46% maior de ter 
lesões grandes e um risco 36% 
maior de lesões muito pequenas.

Arvanitakis observou que um 
resultado adicional importante 
do estudo foi que as pessoas com 
pressão arterial sistólica em de-
clínio também tinham um risco 
aumentado de uma ou mais lesões 
cerebrais, portanto não foi ape-
nas o nível, mas também o declí-
nio da pressão arterial que estava 
associado a lesões cerebrais.

Os resultados não mudaram 
quando os pesquisadores contro-
laram outros fatores que pode-
riam afetar o risco de lesões ce-
rebrais, tais como se eles usavam 
medicamentos para pressão alta.

“Embora nossas descobertas 
possam eventualmente ter im-
plicações importantes na saúde 
pública para as recomendações 
de pressão arterial para pessoas 
idosas, mais estudos serão neces-
sários para confirmar e ampliar 
nossas descobertas antes que 
qualquer recomendação possa 
ser feita”, disse Arvanitakis.

As limitações do estudo in-
cluem que os pesquisadores não 
tiveram acesso à pressão arterial 
dos participantes na meia-idade, 
apenas mais tarde na vida, e que 
a informação da pressão arterial 
foi registrada apenas uma vez por 
ano e não com mais frequência.

legenda: Pressão arterial alta pode estar associada a doenças neurológicas como o Alzheimer, diz estudo  

A generosidade pode ser 
contagiosa, aponta estudo  
Para especialistas, apenas quando há mecanismos suficiente-
mente fortes, a gentileza consegue se espalhar; caso contrário, ela 
perde espaço para o egoísmo

preferiu abordar a conformidade 
por outro ângulo, analisando com-
portamentos positivos.

Durante experimentos, o 
pesquisador percebeu que doações 
generosas incentivaram um maior 
número de participantes do que 
contribuições menores. Os re-
sultados, publicados pela revista 
Personality and Social Psycholo-
gy, revelaram ainda que a genero-
sidade não era apenas uma réplica 
de boas ações alheias; na verdade, 
elas influenciaram os partici-
pantes a serem mais solidários e 
empáticos diante de situações ad-
versas.

Outro estudo, publicado em 
2010 na revista Proceedings of 
the National Academy of Scienc-
es (PNAS), mapeou o modo como 
atos de cooperação podem se mul-
tiplicar pela sociedade. Pesquisa-
dores das Universidades Harvard 
e Universidade da Califórnia, 
ambas nos Estados Unidos, apon-
taram que pessoas beneficiadas 
por doações durante um jogo es-
tenderam a generosidade a outros 
participantes, que, por sua vez, 
favoreceram um terceiro grupo. A 
descoberta mostra que uma gen-
tileza inicial pode atingir até três 
graus de separação em relação ao 
primeiro benfeitor.

Durante experimentos, o pesquisador percebeu que doações generosas incentivaram um 
maior número de participantes do que contribuições menores
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Guilherme Coghetto volta 
ao clube depois de uma primeira 
passagem de destaque pelo clube 
Alviverde

O atleta farroupilhense Gui-
lherme Coghetto, que iniciou a 
carreira no Farrapos, está voltan-
do à equipe alviverde para refor-
çar o clube na disputa do Super 
16 de 2018. O fullback, que teve 
atuação de destaque pela equipe 
bento-gonçalvense em seu iní-
cio no Rugby, chega para somar 
qualidade e experiência ao grupo 
de atletas de Javier Cardozo para 
mais uma edição do campeonato 
nacional. 

Guilherme Coghetto come-
çou a jogar rugby logo no início 
do Farrapos, fazendo parte da 
conquista da Taça Tupi, primeiro 
título expressivo do clube em sua 

O Farrapos estreia no Super 16 no dia 21 de julho, às 15h, contra a equipe do Charrua de Porto Alegre, no Estadio da Montanha

A equipe bento-gonçalvense está no grupo D do Campeonato Brasileiro de Rugby, ao lado 
do Charrua-RS, San Diego-RS e do Desterro-SC

Farrapos contrata jogador para disputa do Super 16
história. Ao longo dos anos, Co-
ghetto foi se destacando na equi-
pe principal do Farrapos, sendo 
convocado diversas vezes para in-
tegrar a Seleção Brasileira de Ru-
gby. Coghetto se transferiu para o 
Desterro por conta da Academia 
de Alto Rendimento da Seleção 
Brasileira, em Florianópolis. Com 
o clube catarinense, o jogador sa-
grou-se vice-campeão do Super 8 
de 2016. 

Neste ano, Coghetto este-
ve na Austrália jogando em alto 
nível, mesmo em categorias in-
feriores, em busca de uma nova 
experiência em sua carreira. Ago-
ra, retornando ao Brasil, o atleta 
volta a integrar o elenco do Far-
rapos, visando agregar ao clube 
toda sua experiência no rugby. “ 
Estou bem feliz de poder voltar 

para casa, estar com meus amigos 
de onde eu comecei a jogar ru-
gby. A minha ansiedade é de po-
der entrar na Montanha com eles, 
jogar com a camisa do Farrapos e 
na frente da minha família depois 
de alguns anos. Vou fazer meu 
melhor pra poder somar dentro 
do clube e principalmente passar 
momentos ótimos com o Farrapos 
outra vez”, ressalta o atleta. 

O Farrapos estreia no Super 
16 no dia 21 de julho, às 15h, con-
tra a equipe do Charrua de Porto 

Alegre, no Estadio da Montanha. 
A equipe bento-gonçalvense está 
no grupo D da competição, ao 
lado de Desterro-SC, San Diego-
-RS e Charrua-RS.  

A tabela de jogos 
do Super 16  
O Farrapos, atual vice-cam-

peão do Super 8, se prepara para 
mais uma edição da competição 
nacional de Rugby. A equipe co-
mandada pelo técnico Javier Car-
dozo conheceu a sua tabela de jo-

gos na primeira fase do Super 16, 
que contará com 16 equipes par-
ticipantes em 2018. O clube ben-
to-gonçalvense estreia na compe-
tição no dia 21 de julho, contra o 
Charrua de Porto Alegre, às 15h, 
no Estádio da Montanha. 

A equipe bento-gonçalvense 
está no grupo D do Campeonato 
Brasileiro de Rugby, ao lado do 
Charrua-RS, San Diego-RS e do 
Desterro-SC. Na primeira fase, as 
equipes se enfrentam em turno e 
returno, classificando diretamen-
te às quartas de final os dois pri-
meiros colocados de cada chave, 
com exceção ao segundo colocado 
do grupo C, que faz uma repesca-
gem contra o terceiro colocado do 
grupo D. Nas quartas de final, os 
confrontos serão de ida e volta, já 
na semifinal e na final, as partidas 
serão decididas em jogo único. 

Fase de grupos - Super 
16

Grupo A: BH Rugby-MG, 
Guanabara-RJ, Jacareí-SP e São 
José-SP;

Grupo B: Band Saracens-SP, 
Niterói-SP, Pasteur-SP e Poli-
-SP;

Grupo C: Curitiba-PR, Pé 
Vermelho-PR, SPAC-SP e Tem-
plários-SP;

Grupo D: Farrapos, Charrua-
-RS, San Diego-RS e Desterro-
-SC.

Tabela de jogos 
do Farrapos
21/07 - Farrapos x Charrua - 

Bento Gonçalves
28/07 - San Diego x Farrapos 

- Porto Alegre
04/08 - Farrapos x Desterro - 

Bento Gonçalves
18/08 - Desterro x Farrapos - 

Florianópolis
25/08 - Farrapos x San Diego 

- Bento Gonçalves
01/09 - Charrua x Farrapos - 

Porto AlegreO Farrapos, atual vice-campeão do Super 8, se prepara para mais uma edição da competição nacional de Rugby
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O Bento Gonçalves Futsal 
(BGF) finalizou o primeiro turno 
da Liga Gaúcha com um revés fora 
de casa para o Guarany, pelo pla-
car de 3 a 1, em confronto realiza-
do na noite de sábado, dia 14, em 
Espumoso, válido pela 11ª rodada 
da competição. Apesar do bom 
primeiro tempo da equipe de Va-
ner Flores, na etapa final os adver-
sários se sobressaíram dentro de 
quadra e conquistaram a vitória.  

 O BGF realizou uma gran-
de atuação no primeiro tempo de 
jogo, sendo sólido defensivamente 
e aproveitando os contra-ataques 
para finalizar a gol. A equipe de 
Bento Gonçalves saiu na frente do 
placar com gol de Lucão. Entre-
tanto, a reação dos donos da casa 
veio logo depois com gol de empa-
te de Vitão, em finalização no ân-
gulo, sem chances de defesa para 
o goleiro Dani. Na etapa final, o 
BGF continuou desempenhando 
uma boa atuação defensiva, porém 
o Guarany pressionou e conseguiu 
virar novamente com gol de Vi-

Depois de voltar à atividade 
em 2016, a equipe feminina do 
Brasil de Farroupilha disputará 
pela primeira vez o Campeonato 
Gaúcho de Futebol Feminino de 
2018. O grupo de atletas, que 
está junto desde fevereiro de 
2017, intensificou sua prepara-
ção nos últimos meses visando 
a competição estadual, sendo a 
representante da Serra Gaúcha 
no campeonato. 

O Brasil de Farroupilha in-

BGF perde fora de casa pelo 
Guarany de Espumoso  

tão. A equipe da casa ampliou com 
Guerra, decretando a vitória pelo 
placar de 3 a 1 para o Guarany. 

 Na próxima rodada, o BGF 
terá um confronto decisivo para 
permanecer na briga contra o 
descenso. A equipe de Vaner 

Flores enfrenta em seus domí-
nios a equipe da SASE, de Sel-
bach, em confronto direto con-
tra o rebaixamento. A partida 
será realizada no próximo sá-
bado, dia 21, às 20h, no Ginásio 
Sest Senat. 

O BGF realizou uma grande atuação no primeiro tempo de jogo, sendo sólido defensiva-
mente e aproveitando os contra-ataques para finalizar a gol

Equipe Feminina do Brasil de Farroupilha representa a 
Serra Gaúcha no Campeonato Gaúcho 2018
Rubro-Verde estreia na competição no dia 22, contra o Grêmio, fora de casa

tegra o grupo A da competição, 
ao lado do Grêmio, Blakshow 
de Guaíba, Santariense de Nova 
Santa Rita e Oriente de Cano-
as. Na primeira fase, avançam as 
três primeiras equipes da cha-
ve para as oitavas de final. Para 
a competição, a equipe conta 
com atletas experientes no fute-
bol gaúcho, inclusive com duas 
campeãs gaúchas, porém grande 
parte das jogadoras faz a sua es-
treia na competição estadual. 

Desde 2017, a equipe femi-
nina disputou diversas competi-
ções na região, visando a evolu-
ção do grupo de atletas dentro 
das quatro linhas. No Citadino 
de Caxias do Sul, a equipe Ru-
bro-Verde sagrou-se vice-cam-
peã do torneio. Em fevereiro 
deste ano, a equipe foi campeã 
do Torneio Ângelo Venzon 
Neto, de Farroupilha, finalizan-
do a competição de forma invic-
ta. 

O grupo de atletas, que está junto desde fevereiro de 2017, intensificou sua preparação nos últimos meses visando a competição es-
tadual

A Associação Carlos Barbosa 
de Futsal (ACBF) venceu o Amé-
rica de virada por 3x1, em Tapera, 
na noite de sexta-feira, dia 13. O 
time laranja segue na liderança da 
Liga Gaúcha com 26 pontos. 

A partida começou com muita 
movimentação, mas a ACBF tinha 
mais posse de bola. Porém, pecava 
no penúltimo passe antes das con-
clusões a gol. Em contrapartida, 
o time da casa soube aproveitar a 
chance. Aos 18 minutos, Gabriel 
Gugiel chutou na trave e aprovei-
tou o rebote para abrir o placar.

Na segunda etapa, a ACBF 
voltou insistindo no ataque e com 

ACBF venceu o América de virada
o goleiro Gian Wolverine jogando 
adiantado. Com bastante pressão 
no ataque, o gol de empate saiu 
aos 13min40s, dos pés de Pesk. A 
virada veio aos 15min30s com o 
gol de Valdin. Nos últimos minu-
tos, o América passou a jogar com 
goleiro-linha, mas quem aprovei-
tou foi a ACBF. Quando Gian re-
cuperou a bola, aproveitou o gol 
adversário vaziou e chutou por 
cobertura para fazer 3x1.

O time laranja segue na lide-
rança isolada da Liga Gaúcha. A 
próxima partida será na quarta-
-feira, contra o Guarany, em Es-
pumoso.

O time laranja segue na liderança da Liga Gaúcha com 26 pontos

Entrando na quarta semana 
de jogos, a Liga Municipal de Fut-
sal realizará na noite desta terça-
-feira, dia 17, mais seis jogos, e as 
novidades continuam. Desta vez 
será a estreia da categoria dos Ve-
teranos na competição.   

A segunda rodada da catego-
ria sub-11 Inicia a noite de jogos. 
Serão dois confrontos. Logo de-
pois entram em quadra Aparecida 
e Tradição pela categoria Vetera-
nos, para fazer a estreia da cate-
goria na competição. 

Os outros jogos da noite serão 
do Acesso e do Principal. O due-
lo entre PSG e Oliveira e Santana 

Veteranos estreiam hoje na Liga 
Municipal de Futsal

pela categoria principal, que foi 
cancelado na última quinta, será o 
penúltimo da noite.

A equipe do Arsenal foi des-
ligada da LMF, e com isso os seus 
adversários passam a contar com 
uma vitória por 1 a 0, e os jogos 
em que a equipe estaria em qua-
dra sofrerão uma readequação na 
tabela.

Para quem for ao ginásio 
Municipal na noite desta terça, a 
entrada será liberada, pois na pe-
núltima quinta-feira, dois jogos 
não foram realizados, portanto a 
organização compensará agora a 
compra dos ingressos.
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Durante operação com ênfa-
se ao combate a embriaguez, no 
final de semana, a Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) autuou 10 
condutores na BR-470, condu-
zindo sob influência de álcool. Em 
três finais de semana, já foram 
contabilizadas 36 autuações e 4 
prisões. De acordo com o balanço 
divulgado, foram feitas 716 fisca-
lizações no total, entre veículos e 
pessoas. Dessas, 168 condutores 
foram submetidos ao teste de eti-
lômetro. Outros 455 condutores 
foram autuados nas mais diversas 
infrações, com 366 veículos fla-
grados em excesso de velocidade 
e cinco condutores autuados por 
ultrapassagem, resultando em 
oito veículos e 17 documentos 
(CNH e CRLV) recolhidos.

Em 2017, segundo a PRF, a 
embriaguez, a ultrapassagem e o 

10 condutores são autuados por 
dirigirem alcoolizados na BR-470

- 716 fiscalizações
- 10 condutores fla-
grados dirigindo sob 
efeito de alcool
- 366 veículos em ex-
cesso de velocidade
- 5 condutores autu-
ados por ultrapassa-
gem
- 8 veículos recolhidos
- 17 documentos (CNH 
e CRLV) recolhidos

BALANÇO BR-470

excesso de velocidade deram ori-
gem a aproximadamente dois mil 
acidentes com mortes em rodo-
vias federais no Brasil, sendo as 
principais causas de acidentes em 
conjunto com a falta de atenção.

As obras do novo presídio 
de Bento Gonçalves estão dentro 
do cronograma e já têm 35 celas 
concluídas, de um total de 44 pro-
gramadas, segundo o engenheiro 
Fernando Verdi, da empresa Ver-
di Sistemas Construtivos S.A, 
responsável pela construção do 
complexo. Com isso, a entrega 
da nova casa penitenciária deve 
ser feita até o fim de janeiro de 
2019.  “O trabalho avançou nas 
áreas de convivência, lavanderia, 
refeitório e área administrativa”, 
salienta. No momento, mais de 
80 funcionários, entre pedreiros, 
armadores, carpinteiros e auxi-
liares trabalham no local. 

420 vagas
O contrato de permuta de 

área construída do Estado para 
a construção da Penitenciária 
Masculina de Bento Gonçalves 
foi assinado pelo Governo do 
Estado em abril. O novo presí-
dio terá 420 vagas, mais do que 
a população carcerária atual (de 
acordo com a Superintendência 

Novo presídio já tem 35 celas prontas e 
deve ser entregue até o final de janeiro

dos Serviços Penitenciários- Su-
sepe, 304 presos em fevereiro). 
A capacidade de engenharia do 
atual presídio é capaz de abrigar 
96 detentos.

A área permutada, incluída 
no Programa de Gestão e Apro-
veitamento de Imóveis da Secre-
taria da Modernização Admi-
nistrativa e Recursos Humanos 
(Smarh), é de propriedade do 
Departamento Autônomo de Es-
tradas de Rodagem (Daer/RS). O 
terreno fica situado na Rua Eu-
gênio Valduga, 103, bairro São 
Francisco, em Bento Gonçalves.

A área onde está sendo er-
guido o presídio possui 5.616,80 
metros quadrados, na Estrada 
do Barracão. O terreno foi dado 
ao Estado pela Prefeitura. Pelo 
contrato, o investimento é de 
R$ 30.892.312,74. O imóvel do 
Daer, permutado à Verdi, é de 
R$ 19,1 milhões. A diferença (R$ 
11.792.312,74) será paga com 
recursos provenientes do Fundo 
Estadual de Gestão Patrimonial 
(Fegep).

Quatro roubos a pedestre fo-
ram registrados na Delegacia de 
Polícia de Pronto Atendimento 
(DPPA) entre sexta-feira (13) 
e sábado (14). O primeiro caso 
aconteceu por volta das 14h30 
de sexta-feira, na Rua General 
Osório, no centro. A vítima, um 
homem de 56 anos, caminhava 
na via quando foi abordada por 
dois indivíduos, um deles portan-
do uma faca. Eles anunciaram o 
roubo e exigiram que o homem 
entregasse o aparelho celular, da 
marca Motorola. Em seguida, a 
dupla fugiu em direção ao bairro 

Cidade Alta. 
O segundo caso, também no 

Centro, foi na Rua Barão do Rio 
Branco, próximo à Praça Cen-
tenário, às 21h30. Dois jovens 
aguardavam o ônibus no terminal 
rodoviário quando foram aborda-
dos por dois criminosos, um de-
les armado. Foram levados dois 
aparelhos celulares, um cartão de 
crédito, uma pulseira e um reló-
gio.

Já no sábado, uma mulher de 
50 anos foi assaltada por volta das 
20h30, na escadaria próxima à 
Escola General Bento Gonçalves 

da Silva, entre os bairros centro 
e Cidade Alta. Ela subia as esca-
das, quando foi abordada por um 
homem que a ameaçou com um 
canivete. Ela relutou, mas acabou 
entregando o aparelho celular.

Por fim, por volta das 22h30, 
outros dois jovens foram assalta-
dos na Rua Henry Hugo Dreher, 
no bairro Planalto. O criminoso, 
que fez menção de estar armado 
e acompanhado por comparsas 
que o aguardavam em um veículo 
branco, roubou um aparelho ce-
lular e uma quantia em dinheiro, 
fugindo em seguida.

Bento registra quatro roubos a pedestres em dois 
Em três finais de semana, já foram contabilizadas 36 autuações e 4 prisões

Foi verificado excesso de velocidade na 
rodovia

Novo presídio terá capacidade para 420 detentos

Obra deverá ser entregue no final de janeiro

35 das 44 celas já estão concluídas
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A Polícia Rodoviária Fe-
deral e a Polícia Civil apreen-
deram grande quantidade de 
drogas, uma arma e munições 
no km 233 da BR-470, em Ga-
ribaldi, na tarde de sexta-feira 
(13). A ação conjunta aconteceu 
em abordagem a um caminhão 
que seguia em sentido capital-
-interior.

Após abordagem e ao pro-
cederem a revista ao veículo, os 
policiais encontraram 20,8 kg 
de pasta base de cocaína, 52,5 
kg de cocaína e 111 Kg de ma-
conha. Cada kg de pasta base 
pode virar 10 kg de cocaína, ou 

Grande quantidade de drogas, armas 
e munições apreendida em Garibaldi
Na ação, homem foi preso por trafico internacional de drogas e de arma

seja, os pouco mais de 20 kg de 
base de cocaína da droga resul-
tariam em mais de 200 kg da 
droga. 

Além disso, foi apreendida 
uma pistola, de uso proibido, 
e cerca de *500 munições 5,7 
x 28mm. Tal munição é seme-
lhante a do fuzil e é utilizada no 
armamento apreendido.

O homem que conduzia a 
carreta foi preso pelo crime de 
tráfico internacional de drogas 
e de armas. Ele tem 50 anos e 
é natural de Ronda Alta. Já o 
caminhão é emplacado em Ta-
quara.

Uma casa foi alvo de fur-
to e arrombamento na noite 
de domingo (15), na Rua Mau-
ri Alcides Scussel, no bairro 
Conceição. Segundo o boletim 
de ocorrência, a vítima saiu de 
casa para ir a igreja por volta 
das 20h10 e cerca de meia hora 
depois recebeu uma ligação do 

Uma loja de peças de vestuário 
foi arrombada na madrugada de 
segunda-feira (16). O fato aconte-
ceu por volta das 00h50, segundo 
a proprietária do estabelecimento, 
que fica na Rua Ramiro Barcelos, 
no centro. De acordo com o bole-

Mais de R$10 mil são furtados de 
residência no bairro Conceição

inquilino informado que a porta 
da residência estava arrombada. 
Ao chegar ao local, encontrou 
o local revirado e dois cofres 
abertos. Foram furtados R$10 
mil, talão de cheques, cheques 
assinados, cinco relógios, tênis, 
notebook e um aparelho celular 
iPhone 6.

Loja de vestuário arrombada no centro
tim de ocorrência, o alarme da loja 
disparou e ao chegar ao local, ela 
constatou que a porta estava arre-
bentada e caída no chão, além de 
uma pedra dentro do estabeleci-
mento. Foram furtadas 17 saias.

Homem que conduzia a carreta foi preso pelo crime de tráfico internacional de drogas e 
de armas. 

Contando com o processo da transformação da pasta base em cocaína, droga apreendi-
da chega a mais de 300 g
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fonte: climatempo.com.br

TEMPO LOCAL
Hoje
17/07

Qua
18/07

Qui
19/07

Chuva
índ. UV:  Moderado

Sol com nuvens
índ. UV:  Moderado

Sol com nuvens
índ. UV:  Moderado

CINEMA
Validade da programação: 13/07/2018 a 18/07/2018 
Sujeita a alterações sem aviso prévio.

Shopping Bento: 3055 2442
L’américa Shopping: 3454 1334
Salas tradicionais (2D): R$ 26,00 inteira e R$ 13,00 meia
Salas 3D : R$30,00 inteira e R$15,00 meia
Promoção: na terça-feira todos pagam meia entrada e no 
último sabado do mês valores únicos: R$ 20,00 inteira e 
R$ 10,00 meia

↑24°C
↓15°C

↑ 26°C
↓ 14°C

↑ 27°C
↓ 13°C

Os Incriveis 2
14:00h - Dublado 2D
18:40h - Dublado 2D

Quando Helena Pêra é 
chamada para voltar a lu-
tar contra o crime como 
a super-heroína Mulher-
-Elástica, cabe ao seu ma-
rido, Roberto, a tarefa de 
cuidar das crianças, espe-
cialmente o bebê Zezé. O 
que ele não esperava era 
que o caçula da família 
também tivesse superpo-
deres, que surgem sem 
qualquer controle.

Jurassic World:
Reino Ameaçado
21:00h - Dublado 3D 

Três anos após o fecha-
mento do Jurassic Park, 
um vulcão prestes a entrar 
em erupção põe em risco 
a vida na ilha Nublar. No 
local não há mais qualquer 
presença humana, com os 
dinossauros vivendo livre-
mente. Diante da situação, 
é preciso tomar uma de-
cisão: deve-se retornar à 
ilha para salvar os animais 
ou abandoná-los para uma 
nova extinção? Decidida a 
resgatá-los, Claire (Bryce 
Dallas Howard) convoca 
Owen (Chris Pratt) a re-
tornar à ilha com ela.

L’américa Shopping

Homem-Formiga 
e a Vespa
13:45h - Dublado 2D
18:30h - Dublado 2D
21:00h - Legendado 3D

Os Incriveis 2
16:10h - Dublado 2D
21:00h - Dublado 2D

Hotel Transilvânia 
3: Férias 
Monstruosas
13:45h - Dublado 3D
16:10h - Dublado 3D
18:30h - Dublado 3D

Shopping Bento

Hotel Transilvânia 
3: Férias 
Monstruosas
14:00h - Dublado 3D
16:00h - Dublado 3D
18:30h - Dublado 3D

Solitário e infeliz, bus-
cando um novo amor na 
internet, Dracula é sur-
preendido com um pre-
sente da querida filha: 
férias em um cruzeiro. 
Inicialmente resistente à 
ideia, ele acaba engajado 
no passeio ao se encantar 
pela comandante, que, no 
entanto, esconde um se-
gredo nada amigável.

Homem-Formiga 
e a Vespa
16:20h - Legendado 2D
21:00h - Dublado 3D

Após ter ajudado o Ca-
pitão América na ba-
talha contra o Homem 
de Ferro na Alemanha, 
Scott Lang (Paul Rudd) é 
condenado a dois anos de 
prisão domiciliar, por ter 
quebrado o Tratado de 
Sokovia. Diante desta si-
tuação, ele foi obrigado a 
se aposentar temporaria-
mente do posto de super-
-herói. Restando apenas 
três dias para o término 
deste prazo, ele tem um 
estranho sonho com Ja-
net Van Dyne (Michelle 
Pfeiffer), que desapare-
ceu 30 anos atrás ao en-
trar no mundo quântico 
em um ato de heroísmo. 
Ao procurar o dr. Hank 
Pym (Michael Douglas) 
e sua filha Hope (Evan-
geline Lilly) em busca de 
explicações, Scott é rapi-
damente cooptado pela 
dupla para que possa aju-
dá-los em sua nova mis-
são: construir um túnel 
quântico, com o objetivo 
de resgatar Janet de seu 
limbo.


